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Дорогие защитники Отечества!
Поздравляю вас с 23 февраля! Желаю тем, кто уже служит и тем, 

кому только предстоит пройти службу в армии успеха в их серьез-
ном и таком важном деле! Сил вам, терпения и мужества! 

А.А. Журавин
 проректор по административно-хозяйственной работе

  

В этот замечательный праздник — День защитника Отечества —  
поздравляем наших дорогих преподавателей и выпускников воен-
но-морского строительного факультета ЛИСИ! 

Желаем крепкого здоровья, личного счастья и успехов!
Бывшие курсанты, выпускники военно-морского 

строительного факультета:
 Н.Н. Карасев доктор технических наук, профессор, 

Г.Н. Шоршнев зав. кафедрой железобетонных 
 и каменных конструкций

  

Дорогие наши мужчины — преподаватели, студенты!
Поздравляем вас с прекрасным праздником 23 февраля!!!

Благодарим вас за то, что каждый день вы защищаете нас от жиз-
ненных бурь! Ваше сильное плечо всегда рядом в трудную минуту…
Желаем вам счастья, здоровья, любви, удачи и успехов в учёбе и 
работе!

Прекрасная половина СПбГАСУ

Защитники Отечества! 
От всей души поздравляем Вас с праздником 23 февраля! Желаем 

вам мудрости сердца, крепости тела и доблести в добрых делах! 

Нам не страшны любые непогоды:
Есть у родной страны надежный щит.
На страже мира и свободы
Солдат Российской Армии стоит…

Отдел по связям с общественностью

23 Февраля

праздник с вековой историей

Сегодня большинство граждан России 
считают День защитника Отечества праз-
дником настоящих мужчин, защитников в 
широком смысле этого слова. Мы решили 
вспомнить, что же на самом деле озна-
чает этот праздник и как он назывался 
раньше.

Берет корни этот замечательный праз-
дник еще в прошлом веке. 18 февраля 
1918 года австро-германские и турецкие 
войска, вероломно нарушив перемирие, 
заключенное 15 декабря 1917 года, вторг-
лись в Советскую Россию и приступили к 
оккупации Украины, Белоруссии и При-
балтики. 21 февраля германские войска 
захватили Минск. В этот день Советское 
правительство обратилось к народу с воз-
званием «Социалистическое Отечество в 
опасности!». 23 февраля в Петрограде был 
проведен день Красной Армии под лозун-
гом защиты социалистического Отечества 
от «кайзеровских войск». В Петрограде на 

отпор врагу поднялись десятки тысяч доб-
ровольцев. Вновь сформированные части 
РККА сразу же вступили в бой против 
германских войск. 

22 февраля 1922 года на Красной пло-
щади состоялся парад войск Московского 
гарнизона и с 1923, по приказу Реввоен-
совета Республики, 23 февраля ежегодно 
отмечался День Красной Армии. 

Но уже с 1946 года праздник стал на-
зываться Днем Советской Армии и Воен-
но-Морского Флота. 

А 10 февраля 1995 года Государственная 
Дума России приняла Федеральный закон 
«О днях воинской славы России», в кото-
ром этот день назван так: «23 февраля —  
День победы Красной Армии над кайзе-
ровскими войсками Германии в 1918г. —  
День защитника Отечества». 

Так 23 февраля приобрело характер 
большого всенародного праздника.

Уважаемые коллеги!
 Дорогие студенты! 

От всей души хочу поздравить вас с Днём защитника Отечес-
тва! Пусть ваша работа всегда будет легка, интересна и радостна. 
Пусть все ваши верные стремления достигают цели! Успеха, счас-
тья и любви!

Ректор СПбГАСУ 
Е.И. Рыбнов

23 февраля 
День защитника 
Отечества

Поздравляем!
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руководитель, коллега, наставник!

3 февраля исполнилось 70 лет 
Юрию Павловичу Панибратову, 
доктору экономических наук, 
профессору, ректору Санкт-Пе-
тербургского государственно-
го архитектурно-строительного 
университета (1990-2005 гг.). 

Президент Межрегиональной 
Северо-Западной строительной 
палаты и Северо-Западного от-
деления СОВНЕТ, эксперт Рес-
публиканского исследователь-
ского научно-консультационного 
центра экспертизы, советник гу-
бернатора Санкт-Петербурга по 
вопросам строительства, член 
совета Союза строительных 
компаний Санкт-Петербурга, 
член-корреспондент Российской 
академии архитектуры и строи-
тельных наук… Трудно поверить, 
но все это об одном человеке — 
Юрии Павловиче Панибратове.

Нам бы хотелось рассказать 
читателям о жизни и профессио-
нальной деятельности этого уди-
вительного человека.

Юрий Павлович родился  
3 февраля 1937 года в городе Ес-
сентуки Ставропольского края. 
После окончания в 1961 году 
Грозненского нефтяного инс-
титута по специальности «ин-
женер-строитель» работал мас-
тером, прорабом, начальником 
строительного участка, глав-
ным инженером строительно-
монтажного управления треста 
«Липецкпромстрой». Работая на 
возведении объектов во многих 
городах страны, он на практи-
ке постигал тонкости мастерс-
тва строителя. Одновременно с 
работой Юрий Павлович учил-
ся в Ленинградском инженер-

но-строительном институте, 
который с отличием окончил 
в 1966 году, получив вторую 
специальность — инженер-
экономист. Далее, поступив в 
аспирантуру ЛИСИ, защитил 
кандидатскую диссертацию, а 
в 1987 — докторскую. 

В системе высшей школы 
Юрий Павлович работает уже 
четыре десятилетия. Вся его на-
учная и педагогическая деятель-
ность связана с нашим универ-
ситетом, в котором он прошел 
путь от аспиранта до заведу-
ющего кафедрой экономики 
строительства, ректора. Юрий 
Павлович был деканом строи-
тельного факультета и проректо-
ром по учебной работе, а с 1977 
года заведует кафедрой эконо-
мики строительства. 

Ю.П. Панибратов всегда 
много сил, знаний и энергии 
отдавал и продолжает отдавать 
подготовке молодых специалис-
тов высокой квалификации. По 
его инициативе в университете 
с 1994 года открыт набор на 11 
новых специальностей. Возглав-
ляемая им кафедра экономики 
строительства ведет большую ра-
боту по изучению экономичес-
кой политики России, реформ, 
проводимых Правительством.

Под научным руководством  
и при личном участии Ю.П. Па-
нибратова разработана комп-
лексная программа непрерыв-
ной экономической подготовки 
студентов строительных специ-
альностей. Кафедра экономики 
строительства первой в Рос-
сии начала обучать студентов 
выполнению смет с помощью 
современной вычислительной 
техники.

Подготовив много хороших 
инженеров, среди которых 42 
кандидата наук, Юрий Павло-
вич продолжает уделять много 
внимания повышению уровня 
профессионализма специалистов 
дорожно-транспортного комп-
лекса Ленинградской области. 

Основные направления на-
учных исследований Юрия 
Павловича — экономика строи-
тельства, эффективность инвес-
тиций в строительную отрасль, 

управление проектами. Его 
предложения по совершенс-
твованию системы управления 
строительной отраслью нашли 
отражение в постановлениях 
Правительства РФ, местных ор-
ганов власти. Научные иссле-
дования последних лет ведутся 
по двум основным направле-
ниям: совершенствование сис-
темы управления мегаполисом 
и привлечение инвестиций в 
Санкт-Петербург. Основные ре-
зультаты этих работ отразились 
в учебниках и учебных посо-
биях, монографиях и научных 
статьях. Профессор Ю.П. Па-
нибратов — автор 170 научных 
и методических работ. При не-
посредственном участии Ю.П. 
Панибратова университет на-
ладил устойчивые научно-пе-
дагогические связи с целым 
рядом зарубежных вузов —  
производится систематический 
обмен студентами, преподава-
телями, участвующими в ГАК 
и ГЭК, с Бранденбургским и 
Мюнхенским техническими 
университетами, политехни-
ками Висбадена и Кайзерсла-
утерна. 

Ю.П. Панибратов непремен-
но учавствует во всех междуна-
родных научно-практических 
конференциях, симпозиумах, 
семинарах и выставках. Наибо-
лее значимые из них: междуна-
родные научные конференции 
«Реконструкция Санкт-Петер-
бург 2005», международные кон-
ференции «Организация и безо-
пасность дорожного движения 
в крупных городах», Российс-

кая национальная конференция 
по геотехнике, XI Российская 
конференция по механике гор-
ных пород, XVI Международная 
конференция «Математическое 
моделирование в механике де-
формируемых тел. Методы гра-
ничных и конечных элементов».

Юрий Павлович являет-
ся лауреатом Государственной 
премии Российской Федерации 
2001 года в области науки и 
техники за создание и внедре-
ние экологически безопасного 
технологического комплекса по 
обработке и утилизации осадков 
сточных вод, лауреатом премии 
Правительства Российской Фе-
дерации в области образования 
1998 года за учебник «Управле-
ние в строительстве», заслужен-
ным деятелем науки Российс-
кой Федерации (1993).

Несколько слов о наградах 
Юрия Павловича: орден «За 
заслуги перед Отечеством» IV 
степени (2002 г.), орден Почета 
(1997 г.), медаль «За трудовую 
доблесть» (1971 г.), нагрудные 
знаки «Почетный работник  
высшего профессионального об-
разования России» (1997 г.), 
«Почетный строитель России» 
(1999 г.), «Почетный дорожник 
России» (2002 г.).

От всей души желаем Юрию 
Павловичу оставаться таким 
же талантливым специалистом, 
энергичным, чутким человеком! 
Счастья, удачи, сил! 

Ректорат

поздравляем с юбилеем!
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Также много хороших слов 
в этот важный, торжественный 
день приготовили для юбиляра 
коллеги и друзья.

А.В. Коробейников, помощник 
проректора по учебной работе: 
«Я знаю Юрия Павловича с 1968 
года. Тогда он был еще аспиран-
том. Юрий Павлович — человек 
незаурядный, целеустремленный, 
всегда занимавший и занимающий 
активную жизненную позицию. 
Он никогда не был равнодушен к 
тому, что происходит в стране, 
в нашем городе. Будучи человеком 
необычайно сильной воли, он сумел 
достичь высоких профессиональ-
ных результатов, сохранив при 
этом ценные личностные качест-
ва. Это человек принципиальный 
и, вместе с тем, доброжелатель-
ный, общительный, интересный 
собеседник, обладающий острым 
чувством юмора. К тому же он 
прекрасный семьянин, заботли-
вый муж, отец, дедушка. 

Я хочу пожелать Юрию Пав-
ловичу доброго здоровья на долгие 
годы, новых достижений в науч-
но-педагогической деятельности, 
большого счастья в жизни».

В.Б. Зверев, декан строи-
тельного факультета: «С Юри-
ем Павловичем Панибратовым я 
знаком с 1972 года. В то время он 
был секретарем партийного ко-
митета ЛИСИ, а я — команди-
ром добровольной дружины. Так 
мы и работаем вместе с Юрием 
Павловичем на протяжении мно-
гих лет. Мне повезло в жизни: 
на формирование моей личности 
оказали влияние три человека. 
Один из них — человек, благо-
даря которому я родился, вто-
рой — П.И. Баженов, учивший 
меня, а третий — Юрий Павло-
вич, которому я обязан всем, что 
имею: положение, опыт, умение 
познавать и понимать человека. 
С Юрием Павловичем работать 
сложно и просто одновременно. 
Он очень требовательный, эмо-
циональный, но в то же время 
очень справедливый человек: уме-

ет и отругать и похвалить. Я от 
всей души поздравляю Юрия Пав-
ловича с юбилеем и надеюсь, что 
у нас впереди будет еще много 
лет совместной работы!»

Коллектив Института повы-
шения квалификации и професси-
ональной переподготовки специ-
алистов СПбГАСУ: Уважаемый 
Юрий Павлович! Примите наши 
искренние, добрые и сердечные 
поздравления с юбилеем! Наша 
жизнь имеет две обязательные и 
одинаково ценные стороны: рабо-
та и дом! Искренне желаем Вам, 
чтобы дома царили любовь, покой 
и уют, доброта и забота, пони-
мание, поддержка и благополучие. 
А в работе пусть Вам, как и пре-
жде, сопутствуют успех, удача 
и радость ярких побед! Пусть все 
Ваши научные и творческие пла-
ны, а также самые смелые идеи 
и проекты стремительно и ус-
пешно воплощаются в жизни.

Г.Н. Шоршнев, зав. кафед-
рой железобетонных и каменных 
конструкций: «Юрия Павловича 
я знаю очень много лет и могу 
сказать, что он блестящий ор-
ганизатор, крупный ученый, 
экономист, который пользуется 
уважением профессоров и пре-
подавателей. В день рождения я 
хочу пожелать Юрию Павловичу 
крепчайшего здоровья, успехов в 
профессиональной деятельности 
и, конечно, благополучия!»

Н.И. Барановская, профессор 
кафедры экономики строитель-
ства, заслуженный работник 
высшей школы РФ: «Нам, вете-
ранам кафедры экономики стро-
ительства, довелось пройти весь 
свой преподавательский путь 
плечом к плечу с Юрием Павло-
вичем Панибратовым, поэтому 
мы знаем этого незаурядного че-
ловека с разных сторон: как це-
леустремленного исследователя 
в области экономической науки, 
как прекрасного лектора, способ-
ного завладеть вниманием любой 
аудитории, как администратора 

высшего уровня, как интересного, 
остроумного человека.

Наша совместная работа на-
чалась более 40 лет назад, когда 
мы были еще аспирантами со-
зданной в конце 50-х годов про-
шлого века кафедры экономики 
строительства. Уже тогда наш 
общий научный руководитель, 
незабвенный Николай Николае-
вич Петров, называл его «скоро-
ходом». Защитились мы почти 
одновременно, работали ассис-
тентами, стремились стать до-
центами. Но только Юрий Пав-
лович дерзнул начать работать 
над докторской диссертацией, 
которую успешно защитил уже 
в середине 80-х годов. Рамки ка-
федры для личности такого мас-
штаба как Юрий Павлович были 
слишком тесны, он вышел на дру-
гую орбиту и стал уверенно под-
ниматься по служебной лестнице: 
проректор — ректор — почетный 
ректор. Мы стали свидетелями 
роста и результатов, которые 
дала его деятельность нашему 
вузу и кафедре, где под руководс-
твом Ю.П. Панибратова была 
создана и успешно развивается 
научная школа «Методологичес-
кие проблемы эффективности 
инвестиционно-строительной де-
ятельности в непроизводствен-
ной сфере». 

В.А. Нефедов, профессор ка-
федры урбанистики и дизайна 
городской среды: «Со временем 
больше начинаешь ценить людей, 
которые, несмотря на занимае-
мые солидные должности, умеют 

сохранить ценные личностные 
качества. Юрию Павловичу уда-
лось остаться добрым, честным, 
отзывчивым человеком с неисто-
щимой энергией. На протяжении 
многих лет меня не перестают 
удивлять его открытость, объ-
ективность, независимость. Он 
относится к тем редким людям, 
для которых важны не только 
собственные успехи, но и профес-
сиональный рост других людей. 
Широта его научных интере-
сов настолько многогранна, что 
трудно представить, как много 
вещей могут интересовать одно-
го человека. Именно таким и дол-
жен быть преподаватель высшей 
школы — смотреть дальше своей 
профессии, чтобы заинтересо-
вать студентов и коллег. Юрий 
Павлович может найти подход 
к любому человеку, с каждым 
умеет разговаривать на равных, 
умеет поддержать беседу на лю-
бую тему. Множество иност-
ранных делегаций посетили наш 
университет за время работы 
Юрия Павловича в СПбГАСУ. Он 
никогда не останавливается на 
достигнутом, всегда стремится 
вперед: ведь в мире еще столько 
вещей, не изученных им. 

В юбилей Юрия Павловича 
желаю ему оставаться человеком 
такой же неистощимой энергии, 
который умеет зажигать умы и 
сердца. В любом возрасте молодо-
го задора, широких международ-
ных контактов, благополучия!»

Ирина Васильева

достойные наГрады!

25 января 2007 года на заседании Уче-
ного совета СПбГАСУ впервые вручено Удосто-
верение «Почетный ректор Санкт-Петербургско-
го государственного архитектурно-строительного 
университета» профессорам Владимиру Петровичу 
Ильину и Юрию Павловичу Панибратову. 

Нагрудным знаком 
«Гражданский инженер 
Санкт-Петербургского 
государственного архи-
тектурно-строительного 
университета» отмечен 
Валерий Анатольевич 
Нефедов, декан архи-
тектурного факультета, 
и Владимир Аполинарь-
евич Быстров, декан ав-
томобильно-дорожного 
факультета.
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Когда мы смотрим на наших 
родителей, преподавателей, нам 
редко приходит в голову мысль 
о том, какое славное прошлое 
за плечами этих людей. По 
военной выправке полковни-
ка Анатолия Александровича 
Журавина, бывшего кадрового 
офицера, ныне проректора по 
административно-хозяйствен-
ной работе, можно догадаться, 
что о службе в армии этот чело-
век знает не понаслышке. 

Анатолий Александрович ро-
дился на Украине. В 1971 году 
окончил военно-инженерное 
командное училище, а в 1980 
году — Ленинградскую акаде-
мию Тыла и Транспорта. Свою 
историческую родину посеща-
ет до сих пор, встречается со 
школьными друзьями, непре-
менно бывает на могиле матери.  
О своей службе в вооруженных 
силах А.А. Журавин вспоми-
нает с большой теплотой и не 
устает повторять, что именно 
она сделала из него организо-
ванного, дисциплинированно-
го человека. 

За время службы Анатолий 
Александрович прошел сложный 
путь от простого курсанта до на-
чальника автодорожной службы 
Дальневосточного округа. Он 
был командиром роты, команди-
ром батальона, командиром бри-
гады, но никогда, по его словам, 
у него не возникало мысли о том, 
что он будет готовить офицеров 
запаса. Первыми такими офице-
рами стали выпускники ЛИСИ, 
с которыми Анатолий Александ-
рович познакомился в 1971 году. 
Даже по прошествии многих лет 
он вспоминает о них с гордос-
тью. «Это были очень грамотные 
молодые люди, у которых пол-
ностью отсутствовала анекдоти-
ческая солдафонская логика», —  
улыбается Анатолий Алексан-
дрович. За свои заслуги Анато-
лий Александрович награжден 
орденом Почета и 8-ю медалями 
Министерства обороны.

Много важного вынес Анато-
лий Александрович из службы 
в вооруженных силах, научил-
ся серьезно относиться к лю-
бым документам. В назидание 

нашим студентам он, смеясь, 
рассказал одну историю с по-
меткой «черный юмор». «Был у 
нас один комбат, абсолютно не 
умевший работать с документа-
ми и не желавший учиться этой 
сложной науке. На столе у него 
всегда была куча непонятных 
бумаг, назначения которых, он, 
наверное, и сам не знал. Подпи-
сывал все, не глядя, и однажды 
поставил свой росчерк на наря-
де на свои собственные похоро-
ны. Но дело спас ответственный 
бухгалтер, к каждому рублю от-
носившийся как к собственно-
му ребенку. Бумага, к счастью, 
далеко не ушла, но для комбата 
этот случай стал наукой на всю 
жизнь».

Анатолий Александрович 
очень сожалеет о том, что в 
нашем университете перестает 
функционировать факультет 
военного обучения и выпуск 
этого года станет последним. 
«Для мужской части учащихся 
СПбГАСУ военный факультет 
был хорошей школой. Те сту-
денты, которые получали там 

дополнительное образование, 
успевали и по всем другим дис-
циплинам. Из ребят получались 
отличные специалисты, орга-
низованные, дисциплиниро-
ванные. Я не открою большой 
секрет, если скажу, что раньше 
для представителей высоких ру-
ководящих структур гарантом 
качества являлось то, что сту-
денты учились на нашем фа-
культете военного обучения. 
Это был стопроцентный кредит 
доверия», — говорит Анатолий 
Александрович. 

О себе и интересных фактах 
из жизни рассказал Александр 
Петрович Долгов — декан фа-
культета экономики и управле-
ния СПбГАСУ.

— Александр Петрович, расска-
жите немного о вашем детстве. 

— Я родился в Ленинграде в 
1952 году. Мои родители были 
сотрудниками ЛПИ им. А. Ка-
линина. Детство было обычным. 
Вначале детский сад, затем об-
щеобразовательная школа № 102 
Выборгского района, которую я 
закончил в 1970 году. Учителя не 
любили меня за то, что я все вре-
мя задавал каверзные вопросы и 
ставить их в тупик. 

— А как складывались ваши 
отношения с одноклассниками?

— Так получилось, что в шко-
ле, где я учился, классы постоян-
но переформировывали. Но ре-
бята, с которыми я дружил еще в 
школе, стали моими друзьями на 
всю жизнь. Особенно нас сплоти-
ла поездка в Харьков на колхоз-
ные работы. Месяц, проведенный 
вместе — плечом к плечу, привел 
к тому, что спустя 36 лет после 
выпуска мы продолжаем встре-
чаться каждый год. Жизнь всех 
разбросала по свету, кто в Амери-
ке, кто в Израиле, но ежегодные 
встречи стали доброй традицией.

— Какие увлечения были во 
время учебы?

— Я очень увлекался фотогра-
фией и посещал фотокружок.

— Куда вы пошли учиться пос-
ле школы?

— После окончания школы я 
поступил на инженерно-экономи-
ческий факультет ЛПИ им. А. Ка-
линина, который закончил в 1975 
году. На протяжении 5 лет был 
старостой группы. 

— Какое самое яркое впечат-
ление студенческих лет?

— В 1974 году от института был 
на практике в ГДР в Дрезденском 
университете, что и стало самым 
запоминающимся событием сту-
денческой жизни. Помню, было 
выпито очень много пива. Но это 

не зазорно, раз даже сам россий-
ский президент с теплотой отзы-
вается о немецком пиве.

— Как вы попали в СПбГАСУ?
— В 1975 году я по распределе-

нию был направлен в Минсредмаш 
СССР. В 1978 стал аспирантом 
ЛФЭИ им. Н.А. Вознесенского, 
а после окончания аспирантуры 
в 1982 году стал заниматься пре-
подавательской деятельностью в 
Северо-западном политехничес-
ком институте. В сентябре 2006 
года я по приглашению перешел 
на работу в СПбГАСУ, стал дека-
ном факультета экономики и уп-
равления и профессором кафедры 
управления. 

— Расскажите немного о ва-
ших профессиональных достиже-
ниях.

— На данный момент на моем 
счету около 150 научных и учеб-
ных публикаций, в том числе 5 
монографий, 7 учебных пособий 
и 4 брошюры. Сфера моих науч-
ных интересов: логистика и ло-
гистический менеджмент, теоре-
тические и прикладные проблемы 
экономико-математического мо-
делирования, управление запаса-
ми, экономика предпринимательс-
тва в непроизводственной сфере, в 
частности — проблемы коммерци-
ализации образовательных услуг.  

Наиболее значимые публикации 
вышли в 2000 — 2006 гг.: «Теория 
запасов и логистический менедж-
мент: методология системной ин-
теграции и принятия эффектив-
ных решений», «Материальные 
запасы и логистические процессы 
в макроэкономических системах», 
«Логистика снабжения и запасов 
в строительстве: стратегии, мето-
ды, модели», «Адаптация систем 
профессионального образования 
к рыночным условиям», «Ло-
гистика снабжения и запасов в 
строительстве: стратегии, методы, 
модели» и «Жилищное строитель-
ство в России и Северо-Западном 
регионе: анализ тенденций и пер-
спективы». 

Хочется добавить, что Алек-
сандр Петрович имеет много-
летний опыт преподавания по 
программе «Логистический ме-
неджмент» в Высшей экономи-
ческой школе, опыт проведения 
корпоративных семинаров по 
эффективному управлению запа-
сами (Пивоваренная компания 
«Балтика», Котласский ЦБК и 
др.), консалтингу.

Александр Петрович награжден 
медалью за значительный вклад 
в развитие Санкт-Петербурга «К 
300-летию Петербурга».

Ирина Васильева

в этот замечательный праздник — праздник настоящих муж-
чин — все наше внимание приковано к сильной половине препо-
давательского состава университета. 
сегодня мы пишем только о вас!



�

Февраль 2007  ² 11

За строительные кадры
ри

с.
 К

ар
ас

ев
а 

Н
.Н

.

В 1953 году впервые прошел 
набор на 1-й курс Специаль-
ного военно-морского факуль-
тета. В это время в России со-
здавался ракетно-ядерный щит 
страны: ракеты и самолеты, 
танки и артиллерия, надвод-
ные и подводные корабли, ра-
кетно-космические комплексы, 
аэродромы, военно-морские 
базы, хранилища боеголовок и 
вооружений, ремонтные базы 
и военные городки. Для произ-
водства и возведения всего это-
го нужна была целая «армия» 
высококвалифицированных 
специалистов. Именно для этой 
цели Постановлением Прави-
тельства от 15 ноября 1952 го- 
да приказом Военно-Морского 
Министра от 22 ноября 1952 го- 
да был сформирован ВМФ при 
ЛИСИ с численностью перемен-
ного состава 525 человек и еже-
годным выпуском около 100 че- 
ловек.

Выпускниками этого фа-
культета и стали Геннадий Ни-
колаевич Шоршнев и Николай 
Николаевич Карасев. Военные 
инженеры-строители и меха-
ники за 5 лет учебы изучили 
полный курс гражданских дис-
циплин и не меньший объем 
дисциплин специальных, воен-
ных. Среди них — общевойско-
вая тактика и тактика военно-
морского боя, боевые средства 
флота, подземные сооружения, 
огневая, строевая и физичес-
кая подготовка. «Нагрузка была 
предельная. Не следует забы-
вать, что мы были курсантами, 
а значит были наряды и карау-
лы, строевые смотры и строевые 

Об истории Специального военно-морского факультета 
и своей роли в его судьбе рассказали Геннадий Николаевич 
Шоршнев — заведующий кафедрой железобетонных и ка-

менных конструкций и Николай Николаевич Карасев —  
доктор технических наук, профессор.

прогулки, участие в парадах», —  
с улыбкой вспоминает Нико-
лай Николаевич. В 1958 го- 
ду он окончил Ленинградс-
кий инженерно-строительный 
институт, является крупным 
специалистом в области комп-
лексного решения мобильных  
и индустриальных конструктив-
ных систем. Будучи членом Со-
юза архитекторов, действитель-
ный член Петровской академии 
наук и искусств, член Союза 
художников России, постоян-
но совершенствует свое графи-
ческое мастерство архитектора  
и художника. 

Геннадий Николаевич Шор-
шнев в 1959 году с отличием 
окончил Ленинградский инже-
нерно-строительный институт 
по специальности «Строитель-
ные и дорожные машины и обо-
рудование», после чего работал 
в Центральном Конструкторс-
ком бюро треста «Оргтехстрой». 
Сейчас Геннадий Николаевич 
является заведующим кафедрой 
железобетонных и каменных 
конструкций и пользуется за-
служенным уважением препода-
вателей и студентов универси-
тета, неоднократно награждался 
грамотами вуза и других орга-
низаций.

Учились Николай Николае-
вич и Геннадий Николаевич на 
2-Красноармейской, жили в 1-м  
флотском экипаже и экипаже 
подводников на улице Римского-
Корсакова и у Поцелуева моста. 
«Так что переходы «с песней» 
занимали много времени», —  
смеются бывшие курсанты.

После 3-го курса им обоим 
было присвоено звание инже-
нер-лейтенанты. Оставалось 
два года напряженной уче-
бы. «Мы не были роботами, до 
предела напичканными только 
специальными знаниями. Мы 
учились в великом городе —  
Ленинграде, мы изучали его ис-
торию и культуру, постоянно 
бывали в музеях и театрах, вы-
краивали время на организацию 
вечеров отдыха, занимались ху-
дожественной самодеятельнос-
тью, выпуском стенгазеты, «пот-
рошили», в хорошем смысле, 
содержимое библиотек, смот-
рели новинки кино. А девуш-
ки? Какие они тогда все были 
молодые и прекрасные», —  
с улыбкой вспоминают Николай 
Николаевич и Геннадий Нико-
лаевич. 

После защиты дипломов, 
получения звания инженер-
лейтенант и назначения в вой-
ска выпускники спецфака были 
везде: от Западной границы до 
Камчатки, от Новой Земли до 
Байконура, на сотнях объектов 
специального военного строи-
тельства, зачастую уникальных. 
«50 лет прошло со дня первой 
встречи, со дня принятия При-
сяги на верность Отечеству. 
Сейчас мы все уже ветераны. 
Среди нас кандидаты и доктора 
наук, профессора и академики, 
лауреаты премий и победители 
конкурсов, члены творческих 
союзов и Заслуженные строите-
ли, генералы и герои социалис-
тического труда, преподаватели 
и научные работники, писатели 
и художники. Практически все 

награждены орденами и меда-
лями. Многие выполняли свою 
миссию за рубежом, восстанав-
ливали разрушенные стихией 
Ташкент и Спитак, прошли Аф-
ганистан. К сожалению, мно-
гие наши друзья-однокашни-
ки уже ушли из жизни, но мы 
всегда будем помнить их», —  
говорят Николай Николаевич и 
Геннадий Николаевич.

Стихотворение Евгения Куд-
рявцева «Мы ребята со спецфа-
ка» из историко-литературного 
сборника «Михайловский за-
мок» хорошо передает настро-
ение жизни спецфака прошлых 
лет:

Нас романтикой морскою
Поманил наш факультет,
Но… лопатой и киркою
Наградил на сорок лет.
Гюйс, тельняшка… даже к фраку —
И уже покоя нет,
Мы — ребята со Спецфака
В восемнадцать полных лет.

Нет в стране такого места…
Кого хочешь расспроси…
От Камчатки и до Бреста
Всюду наши из ЛИСИ.
Средь созвездий Зодиака
(… и погон) не чужд нам свет
Новых звёзд. Мы — со Спецфака
Даже в сорок зрелых лет.

Очень много повидали
Мы на жизненном пути,
Коль у всех собрать медали — 
самосвалом не свезти.
Прозвучит сигнал: «В атаку!» — 
Вы услышите в ответ:
— Мы — ребята со Спецфака
Даже в восемьдесят лет.

За Россию мы в ответе,
За детей, за каждый дом,
О втором тысячелетии
Обязательно споем.
Песня будет верным знаком,
Что беда нам не беда.
Мы ребята со Спецфака,
Ныне, присно и … всегда!

Ирина Васильева
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набираем обороты!

С 1 октября 2006 года в 
СПбГАСУ начал функциони-
ровать отдел по внеучебной и 
социальной работе со студен-
тами. Четыре очаровательные 
сотрудницы отдела: Светлана 
Кузнецова — начальник отде-
ла, Елена Боброва — инженер 
отдела, ответственный за вос-
питательную работу со студен-
тами во всех трех общежитиях 
университета, Елена Киреева — 
инженер по социальной работе 
и работе с кураторами и Ирина 
Попова — директор студенчес-
кого клуба «Кирпич» совместно 
с руководителями студенческих 
коллективов каждый день ре-
шают насущные проблемы. К 
отделу относятся фотостудия, 
театральная студия, КВН, сту-
дия бального танца, танцеваль-
ная аэробика, танцкласс «Made’ 
Ира», 6 рок-групп. 

Активное участие в работе 
отдела принимают заместите-
ли деканов по воспитательной 
работе: Э.А. Воронина — зам. 
декана АФ, Ю.Н. Леонтьева —  
зам. декана ФИЭС, А.В. Про-
хоров — зам. декана СФ, В.Н. 
Роденков — зам. декана АДФ, 
Т.А. Гринева — зам. декана 
ФЭУ, О.Н. Платыч — зам. де-
кана ФГС и ЖКХ. Техническая 
служба отдела и специалист по 
аудио-видео технике отвечают 
за подготовку всех проводимых 
отделом мероприятий.

На вопросы корреспонден-
та о результатах работы отдела 
по внеучебной и социальной 
работе со студентами ответи-
ли: Светлана Кузнецова и Елена 
Боброва.

— В последнее время возобно-
вилась система воспитательной 
работы со студентами в обще-
житиях. Не секрет, что не без 
поддержки отдела по внеучебной 
и социальной работе со студен-
тами.

— Да, со студентами нача-
лась активная работа. Созданы 
Студсоветы в общежитиях на 
наб. реки Фонтанки, д. 123 и ул. 
Бойцова, д. 5. В общежитии на 
Новоизмайловском проспекте 
Студсовет и не прекращал сво-
ей работы. 

— Какие мероприятия вы 
проводите?

— 29 декабря 2006 года от-
делом по внеучебной и соци-
альной работе со студентами 

совместно со Студсоветом об-
щежития на наб. реки Фонтан-
ки был проведен смотр-конкурс 
на лучшее украшение комнаты 
и этажа к Новому году. Сотруд-
ников отдела порадовало то, 
что многие студенты, несмотря 
на большую занятость в пери-
од зачетов и экзаменов, нашли 
свободное время на создание 
праздничного настроения в об-
щежитиях, посредством ново-
годних гирлянд и мишуры. 

— Кто отличился в смотре-
конкурсе?

— Особо хочется отметить 
работу старосты третьего этажа 
общежития Стариковой Свет-
ланы, ее соседок: Голосилову 
Юлю, Грецкую Оксану и за-
местителя старосты Усса Сейве. 
Под их руководством прожива-
ющие здесь студенты проявили 
активность в украшении своего 
этажа и комнат. На этом этаже 
также были награждены сувени-
рами за лучшее новогоднее ук-
рашение проживающие в ком-
нате № 318. 

Учащиеся первого курса: Си-
луянова Екатерина, Гусарова 
Люба, Зайцева Ольга и Дякина 
Екатерина украсили красочным 
новогодним плакатом восьмой 
этаж рядом со своей комнатой. 
Мокиевская Татьяна, украсив-
шая свой уголок, была награж-
дена сувениром. 

На пятом этаже лучше всех 
украсили свои комнаты старо-
ста этажа Поляков Федор, сту-
денты Виноградова Марина, 
Митрюшина Елена, Полякова 
Екатерина, Кулев Андрей, По-
лев Николай. 

Четвертый этаж порадовал 
комнатами Виноградовой Еле-
ны, Севастьяновой Юли, Пор-
севой Елены (комн. № 416) и 
Антоновой Александры, Лапки-
ной Анны, Бирюковой Валерии 
(комн. № 461).

— Что еще удалось сделать?
— Нами определены сроки 

субботников, закуплены ин-
формационные стенды для всех 
этажей общежитий. Кроме того, 
ведется подготовка к смотру-
конкурсу на лучшую комнату 
в общежитиях, целью которого 
является улучшение бытовых 
условий студентов, обеспечение 
сохранности имущества и вос-
питание эстетических качеств 
личности.

— Поделитесь вашими плана-
ми на ближайшее время.

— В этом семестре мы плани-
руем определить лучшую группу 
и лучшего куратора университе-
та и приглашаем всех студентов 
учавствовать в смотрах-конкур-
сах. Всю информацию студенты 
могут получить у заместителей 
деканов факультетов по воспи-
тательной работе или у старост 
групп. И конечно, мы будем 
проводить культурно-массовые 
мероприятия для студентов, пос-
вященные 23 февраля, 8 марта, 
1 апреля и 9 мая. Хотелось бы 
напомнить, что все студенты, 
участвующие в общественной и 
культурно-массовой работе от-
дела, будут поощряться матери-
ально, награждаться почетными 
грамотами и путевками в оздо-
ровительные пансионаты. 

— Последний вопрос: где сей-
час находится отдел?

— Временно отдел находится 
в комнате № 233, рядом с но-
вым информационно-вычисли-
тельным центром.

Мы желаем отделу по вне-
учебной и социальной работе 
со студентами успеха и плодо-
творной творческой работы!

Ирина Васильева

В течение целого месяца сту-
денты и сотрудники СПбГАСУ 
наблюдали длинные очереди на 
балюстраде. На вопрос: «В чем 
дело?» постоянно звучал туман-
ный ответ: «Фотографируют для 
новой проходной системы». 

Ситуацию прояснил А. А. Жу-
равин, проректор по админист-
ративно-хозяйственной работе:  
«В связи с возросшей угрозой 
терроризма принимаются допол-
нительные меры безопасности. 
Теперь прохождение в наш уни-
верситет будет возможно толь-
ко по специальной смарт-карте. 
При ее контакте с электронным 
чипом на мониторе будет по-
являться фотография студента 
или сотрудника университета 
и его основные данные. Кроме 
того, новая пропускная система 
позволит выявить и такие дис-
циплинарные нарушения, как 
опоздания и прогулы». 

Ирина Васильева

ане доты...

Преподаватель студенту: 
— Вы были в армии? 
Студент: 
— Нет, а что? 
Преподаватель: 
— Да так, могу устроить...

☻ ☻ ☻
На экзамене по праву:
— Профессор, между прочим, 

шпаргалка является моей собс-
твенностью, а вы ее изъяли без 
соблюдения соответствующей 
процессуально-правовой проце-
дуры!

— Эх, молодой человек! Я же 
преподаватель, а не милиционер. 
Не могу же я, в самом деле, бить 
вас по почкам, перед тем как за-
брать шпаргалку!

аешь уютный дом!

по всей 
строгости
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1� февраля — день святого валентина — 
день всех влюбленных!

В замечательный праздник — 
День российского студенчества —  
хотел бы обратиться от име-
ни Федерального агентства по 
образованию со словами поз-
дравления и с самыми теплы-
ми пожеланиями к каждому из 
вас: ко всем, кто хранит в серд-
це свет студенческого братства. 
Эти слова адресованы тем, кто 
сегодня еще только постигает 
премудрости науки, составляя 
огромное, более чем семимил-
лионное российское студенчес-
кое сообщество, и к тем, кто 
передает свои знания и опыт 
другим, вкладывает силы и 
душу в подготовку современ-
ных высококлассных специа-
листов в образовательных уч-
реждениях профессионального 
образования.

День российского студен-
чества — совсем еще юный 

праздник, всего лишь год на-
зад официально установленный 
Указом Президента Российской 
Федерации В.В.Путина. Одна-
ко он имеет давние историчес-
кие корни, и все мы прекрасно 
знаем его именно как Татьянин 
день. 

История Татьяниного дня 
связана, прежде всего, с одним 
из самых важных событий в 
истории нашего государства —  
созданием Московского го-
сударственного университета, 
всемирно признанного флаг-
мана российского образова-
ния, получившего имя его ос-
нователя, великого ученого и 
общественного деятеля Миха-
ила Васильевича Ломоносова. 
С тех пор святая великомуче-
ница Татьяна, на чей день по-
миновения и приходится этот 
праздник, считается покро-

вительницей, «устроительни-
цей», как переводится ее имя, 
студентов. 

Особенно приятно то, что 
этот праздник, который, по 
словам Президента России 
В.В.Путина, является чис-
то российским изобретением, 
имеет, таким образом, нацио-
нальные отечественные истоки, 
богатую историю и множество 
интереснейших традиций. 

День российского студен-
чества стал не только офици-
альным, но и, наверное, самым 
любимым, самым почитаемым, 
самым радостным событием в 
году для всей нашей учащейся 
молодежи, для многих граждан 
России, для кого светит яркая, 
светлая искорка любви к сво-
им друзьям, преподавателям, 
вузу или техникуму, ставшими 
родным домом.

Студенчество — это пре-
красная пора юности, любви 
и дружбы, молодого задора, 
творческих начинаний и сме-
лых планов. Пусть каждый из 
вас пронесет эти замечатель-
ные ощущения сквозь долгие 
годы жизни и плодотворной де-
ятельности. Желаю всем креп-
кого здоровья, отличной учебы 
и успешной работы, бодрости 
духа и оптимизма!

Руководитель Федерального 
агентства по образованию

Г.А. Балыхин

дорогие студенты! 
Уважаемые коллеги!

Праздник День Святого Валентина 
имеет древнеримские корни. Во вре-
мена императора Клавдия II (третье 
столетие н.э.) Рим был вовлечен во 
многие кровавые войны и испытывал 
большие трудности с количеством сол-
дат для своих бесчисленных легионов. 
Причиной нехватки солдат было то, 
что многие не хотели оставлять своих 
любимых, свои семьи. Тогда импера-
тор объявил браки вне закона, и все 
римские юноши стали потенциальны-
ми солдатами его армии. 

Однако римский священник Ва-
лентин, понимая всю несправедли-
вость этого закона, продолжил регис-
трировать браки молодых в тайне. Но 
действия Валентина были обнаружены 
и его приговорили к смертной казни, 
которая состоялась 14 февраля 269 г. 

Так уже на протяжении сотен лет 
в середине февраля отмечается праз-
дник в честь светлой памяти Святого 
Валентина, и каждый год в этот день 
люди думают о любви и дружбе, вспо-
минают о том, как Клавдий пробовал 
встать на пути любви, и потерпел по-
ражение, так как все знают — любовь 
не может быть побеждена! 

Записка, написанная Валентином в 
день казни, положила традицию обме-
на сообщениями о любви — Валентин-
ками. Такую открытку влюбленный 
анонимно посылает предмету своей 
симпатии 14 февраля. Эта традиция 
появилась в 1415 году. Ее автором был 
Чарльз, Герцог Орлеанский, который 
в то время как раз находился в зато-
чении. Чтобы скрасить досуг он сочи-
нял романтические стихи для своей 
жены, и позже мода на такие посла-
ния распространилась по всей Европе. 
Всенародная популярность пришла к 
Валентинке после того, как была усо-
вершенствована почтовая система. 
Вплоть до середины 18 века не всякий 
гражданин мог позволить себе полу-
чать корреспонденцию, ведь за пись-
мо или открытку почта взимала пла-
ту с того, кому она была адресована. 
Учитывая это обстоятельство, авторы 
посланий часто доставляли их своими 
силами. В наши дни Валентинки не 
утратили своей популярности, уступая 
только рождественским открыткам. 

Аня Белова 

Высоким чувством окрыленный,
Когда-то в давние года, 
Придумал кто-то день влюбленных,
Никак не ведая тогда,
Что станет этот день любимым,
Желанным праздником в году,
Что Днем Святого Валентина
Его с почтеньем назовут.
Улыбки и цветы повсюду,
В любви признанья вновь и вновь...
Так пусть для всех свершится чудо — 
Пусть миром правит лишь любовь!

Каждый год 14-го февраля во многих странах мира все влюбленные 
дарят друг другу цветы, подарки и, конечно же, небольшие открытки 
в виде сердечек — Валентинки. Но кто этот таинственный Святой 
Валентин и что означает этот праздник?
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Чтоб всег
да под счастливой звездо

ю 

Вас судьб
а по дорог

е вела. 

В доме чтоб полноводной рекою 

Жизнь спокойно и мирно текла, 

Пусть Ваш дом лишь друзь
я посещают, 

Стороною обходя
т ненастья, 

От души мы добра Вам желаем, 

Долгой жизни, здоро
вья и счастья!

Александр Михайлович Родин, 
2-А-4 (архитектурный факуль-
тет).

Александр окончил петер-
бургскую гимназию № 295 с 
углубленным изучением инос-
транных языков, хотя, по его 
словам, углубленно в гимназии 
преподавали все предметы, ни 
для одного не делая исключе-
ния. 

В выпускном классе перед 
Александром встал нелегкий вы-
бор — поступать в Государствен-
ный Университет кино и телеви-
дения на факультет режиссуры 
или в Архитектурно-строитель-
ный университет на архитектора. 
Решение проблемы пришло само 
собой: с 10-го класса Александр 
посещал подготовительные кур-
сы при СПбГАСУ, а затем, по 
результатам вступительных экза-
менов, был зачислен на первый 
курс. Родители одобрили выбор 
сына. Сам Александр тоже от-
носится к профессии архитек-
тора с большой любовью, а к 
учебе — ответственно и добро-
совестно. Вот уже несколько 
лет он является студентом бюд-
жетного отделения, подтверж-
дая свои знания и умения от-
личными оценками.

 Александр — человек очень 
разносторонний: увлекается му-
зыкой и фотографией, мечтает 
снять документальный или ху-
дожественный фильм. В даль-
нейшем свои творческие планы 
мечтает реализовать после по-
лучения второго высшего обра-

зования в Университете кино и 
телевидения. А сейчас отмеча-
ет, что пока не имеет большого 
опыта работы по специальнос-
ти. Однако в будущем он видит 
себя руководителем собствен-
ной фирмы, ориентированной 
не только на российское, но и 
на западное строительство. «Я 
не хочу быть архитектором, ра-
ботающим по строго заданно-
му шаблону, не хочу нарушать 
гармонию Петербурга. К со-
жалению, сейчас мы часто ви-
дим проекты архитекторов, не 
творящих, а просто «штампую-
щих» проекты. В итоге: здания 
«выпадают» из ансамбля горо-
да, вносится дисбаланс, отсутс-
твует творческая изюминка. А 
ведь так хочется сделать невоз-
можное, создавать не разрушая, 
творить не «штампуя», — гово-
рит Александр. В благородных 

начинаниях ему помогает обу-
чение в СПбГАСУ, где учиться 
тяжело, но очень интересно. 

И к внешнему, и к внут-
реннему облику университета 
Александр подходит с позиции 
будущего архитектора и счита-
ет, что помещениям СПбГАСУ 
необходимо разделение внут-
реннего пространства. 

«Очень радует, что в послед-
нее время для учащихся стало 
проводиться больше выставок, 
конкурсов и других мероприя-
тий. Это благоприятно сказы-
вается на их интеллектуальном 
и творческом развитии. А вот 
между студентами и препода-
вателями хотелось бы боль-
шей сплоченности», — говорит 
Александр. 

наши лучшие студент

ане доты... ане доты... ане доты...
Идет экзамен. Преподаватель 

говорит студенту:
— Вопрос на «пять»: как меня 

зовут?
Студент краснеет, бледнеет, 

смотрит в потолок (а вдруг там 
чего написано?), лихорадочно 
вспоминает имя преподавателя и, 
в конце концов, отвечает:

— Не знаю.
— Вопрос на «четыре». Какого 

цвета учебник?
Аналогичная ситуация.
— Ладно, вопрос на «три». Что 

мы сдаем?
Студент, поняв всю безна-

дежность, понурил голову и вы-
шел за дверь, думая про себя: 
«Вот валит!»

На экзамене студент не знает 
ответа ни на один вопрос. 

Потерявший терпение профес-
сор начинает орать: 

— Да ведь вы же осел! — и, об-
ращаясь к одному из ассистентов: 
принесите мне, пожалуйста, 
охапку сена! 

Студент: 
— А мне чашечку кофе, 

пожалуйста.
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